

Compte-rendu du Conseil scientifique du 21 mars 1994

Les décisions

- création du groupement de recherches en automatisation intégrée et systèmes hommes-machines (GRAISIHM)
- création d'un centre de recherches sur les sociétés et les cultures entre Escaut et Rhin (CRESCER)
- création de 2 groupes de formations doctorales : en histoire, en sciences économiques et sciences de gestion
- approbation du compte rendu du 2/12/93

Consultation nationale recherche

B.Thierry résume les différentes étapes de la consultation nationale sur les grands objectifs de la recherche scientifique et technologique française. Il précise que la conférence des présidents d'université (CPU), regrettant que la consultation n'ait pas été élargie, a décidé d'organiser sa propre consultation autour de 4 thèmes :

- 1 - formations universitaires et recherche
 - 2 - relations universités - grands organismes
 - 3 - évaluation - pilotage - organisation de la recherche à l'université
 - 4 - recherche, technologie, entreprises, dynamique internationale, nationale et régionale.
- Le statut de l'enseignant-chercheur est abordé dans chacun de ces thèmes.

Une réunion plénière aura lieu à Paris.

En outre, la conférence régionale des présidents d'université lance le 29 mars une consultation sur les 4 thèmes déjà cités. La synthèse sera communiquée à la réunion plénière de la CPU. La présidence de la commission IV sera assurée par l'Université de Valenciennes et du Hainaut-Cambrésis (B.THIERRY).

- B.Thierry pour lancer le débat pose une série de 12 questions, 3 par thème...
- H. Gaudier résume les réflexions du département de mathématiques de l'UVHC.
- J.M Delbecq précise que les PME devront tout d'abord créer leurs structures de développement, avant de se lancer dans la R et D.
- J.P Bricout voit dans le rapport d'orientation un réel danger pour les 1ers cycles technologiques qui seraient totalement secondarisés.
- C. Bruneel relève les attaques du système éducatif quand le rapport critique par exemple la tendance à privilégier l'abstraction aux dépens du concret.

- M. Le Ray regrette le manque de transdisciplinarité dans les grands organismes et estime qu'il faut freiner la secondarisation du supérieur, et même introduire la recherche dans les lycées car, ajoute J. Vaillant, une activité de recherche permet aux professeurs d'améliorer leur enseignement.

- P. Millot rappelle que les problèmes que posent les entreprises aux laboratoires des universités sont ceux qui n'ont pas été résolus par les sociétés de service ; leurs solutions concernent donc bien la recherche universitaire ; et il faut faire passer le message aux entreprises qu'une recherche n'aboutit pas en un an, sinon ce n'est que du développement. Toute recherche ne peut s'inscrire que dans la durée.

- N. Defaux regrette que l'aspect social (bourses - indemnités) des étudiants-chercheurs ne soit pas évoqué ; le nombre de bourses a même été fortement diminué cette année. Il manque à la France un système de Fondation émanant des grands groupes industriels, analogue à celui qui fonctionne par exemple en Allemagne, conclut J. Vaillant.

Groupement de recherche en automatique

P. Millot présente le projet de création du GRAISIHM : groupement de recherche en automatisation intégrée et systèmes hommes-machines. Le GRAISIHM regroupera les activités de recherche spécifiques de Lille I, de l'Université du Littoral, de L'école centrale de Lille, de l'Institut textile de France, de l'ENS des arts et industries textiles, des écoles d'ingénieurs du Polytechnicum de Lille, de l'école des mines de Douai, de l'INRETS de Lille, et de l'UVHC.

L'objectif est de conforter l'avance prise par les chercheurs du Nord-Pas de Calais dans ce domaine, de l'accentuer et de faire émerger un pôle de compétences reconnu et de taille significative au plan international.

Une problématique nouvelle - les conséquences sociales et économiques de l'automatisation - sera prise en compte : elles seront abordées par des équipes extérieures au GRAISIHM (Université de Lyon, Régie Renault).

Le projet est adopté à l'unanimité, moins une voix contre.

Recherches à l'ILLA

J. Vaillant présente 2 projets de création :

- le centre de recherche sur les sociétés et les cultures entre Escaut et Rhin (CRESCER) initié par Mme R. Le Jan, professeur d'histoire médiévale. L'objectif est de définir l'originalité historique du Hainaut-Cambrésis, de l'antiquité à nos jours, afin d'en dégager l'identité culturelle.

- le groupe de formation doctorale en histoire : cette équipe rassemblera une dizaine de chercheurs (21ème et 22ème sections du CNU) et sera dirigé par Mme Le Jan.

Les 2 projets de création sont adoptés à l'unanimité.

Recherches en sciences économiques

Est étudiée la création d'un groupe de formation doctorale en sciences économiques et en sciences de gestion, regroupant une dizaine de chercheurs (5ème et 6ème section du CNU), animé par Gérard Desmuliers.

Sont prévus, un DEA commun et l'organisation d'une journée d'études et de recherches en septembre.

Ce projet de création est adopté à l'unanimité.

Etaient présents :

- Personnalités extérieures :** Messieurs Chevalier et Delbecq
- Collège A :** Messieurs Bricout, Bruneel, Castelain, Diers, Florent, Gaudier, Le Ray, Millot, Ravalard, Vaillant.
- Collège B :** Monsieur Dupin.
- Collège C :** Messieurs Gantsou, Labraga, Lefebvre, Roger, Rouze.
- Collège D :** Madame Piron.
- Collège E :** Messieurs Danjou, Krauss.
- Collège F :** Monsieur Bury.
- Collège usagers :** Mesdemoiselles Duribreux, Piechowiak, Monsieur Defaux
- Membres invités :** Mademoiselle Steiner, Messieurs Mennecier, Thierry, Vanceulebroeck.
- Excusés :** Madame Moriamez, Messieurs Blanquet, Frimat, Georges-François, Oudin, Ourak, Pasqualin, Petit, et Soenen.
- Ont donné pouvoir :** Messieurs Blanquet et Pasqualini à Mr Delbecq, Madame Moriamez à Mr Bricout, Monsieur Oudin à Mr Le Ray, Monsieur Ourak à Mr Lefebvre, Monsieur Petit à Monsieur Gantsou.